
44 повестка дня ВТОРНИК, ИЮЛЬ 7, 2015

Представители министерств ох ра ны окружающей сре-
ды, статистических комитетов и гидрометеорологиче-
ских служб Ка зах ста на, Кыр гыз ста на, Таджикистана, 
Туркменистана и Узбекистана ознакомились с ин-
формационным обеспечением национальной системы 
мониторинга окружающей сре ды Беларуси, перспек-
тивами и состоянием го су дар ствен ных ка даст ров, а 
так же отчетности по ка чест ву атмос фер но го воз ду ха, 
по верх ност ных, под зем ных, трансграничных вод.

— Цель на ше го про ек та — по мочь стра нам Цент раль-
ной Азии улучшить систему мониторинга и отчетности 
состояния окружающей сре ды, — рас ска зал ме не джер 
управления окружающей сре дой Регионального эколо-
гического цент ра для Цент раль ной Азии (CAREC) Си-
мон Шар ре. — Мы проводили не сколь ко мероприятий 
на национальном и региональном уров нях и решили 
познакомиться с луч шей практикой в этой области.

По сло вам Симона Шар ре, если в 1991 году стра ны 
быв ше го Со вет ско го Со ю за были примерно в одина-
ковом положении, то се год ня Бе ла русь демонстрирует 
большие шаги впе ред. В стра не соз да на система серь-
ез но го мониторинга окружающей сре ды и отчетности, 
соответствующей меж ду на род ным стан дар там. «Опыт 
Беларуси бу дет в этом пла не очень по ле зен», — отме-
тил специалист.

С мнением коллеги сог лас на и Виктория Ако по ва, гла-
ва от де ла по ра бо те с общественностью Ор хус цент ра в 
Туркменистане:

— У Туркменистана давние и хорошие связи с Бе ла-
русью — как в социальном пла не, так и политическом, 
и экономическом. Мы зна ем, что у вас максимально 

сох ра не на существовавшая сеть мониторинга. И нам 
интересно уз нать, как ва ша стра на смог ла сохранить 
ее, наладить и улучшить меж ду на род ные стан дар ты 
выполнения мониторинга.

Гости из Цент раль ной Азии встретились со специали-
стами Бел орус ско го на учно-исследовательского цент-
ра «Экология». Как обеспечивается взаимодействие 
поставщиков информации для создания и обновления 
белорусских информационных ре сур сов в области 
окружающей сре ды; в чем ос нов ные особенности дея-
тельности бел орус ской национальной системы мони-
торинга окружающей сре ды (НСМОС) — эти и другие 
воп ро сы были об суж де ны во вре мя визита.

Рассказали белорусские специалисты и о глав ных 
тематических направлениях Национального до кла да о 
состоянии окружающей сре ды, про ект ко то ро го сей час 
находится на согласовании с различными ведомствами 
стра ны.

Во вре мя дискуссии представители стран-участниц 
про ек та сообщили о своих на ра бот ках и ус пе хах 
в области мониторинга и отчетности окружающей 
сре ды и вы со ко оценили де я тель ность различных 
ве домств Беларуси в этом направлении.
— Приятно видеть, что в Беларуси, без поддержки 
со сто ро ны, создали та кое уникальное, ни на ко го не 
по хо жее ведение анализа имеющихся дан ных, — от-
метила Оль га Су во ро ва, представитель министерства 
энергетики Ка зах ста на. — Ваш информационно-
аналитический центр НСМОС фактически играет роль 
единой системы мониторинга окружающей сре ды и 
природных ре сур сов. Это то, что мы пы та ем ся се год-
ня сде лать в Ка зах ста не.
Гости из Цент раль ной Азии так же посетили Нацио-
нальный статистический комитет и Республиканский 
центр по гидрометеорологии, контр олю радиоактив-
ного загрязнения и мониторингу окружающей сре ды, 
побывали на станции мониторинга атмос фер но го 
воз ду ха, гидрологическом пос ту, что бы ознакомить-
ся с получением дан ных о состоянии окружающей 
сре ды в режиме он лайн.

Вероника КО ЛО СО ВА. kolasava@zviazda.by
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Возможности есть. Возможности есть. 
Желание — то жеЖелание — то же

ПРИРОДА ПОД СЧЕТ ЛЮБИТ
Стра ны Цент раль ной Азии — участники про ек та FLERMONECA, 

финансируемого Европейским со ю зом, 
изучили белорусский опыт 

в области экологического мониторинга и отчетности

По мнению Ольги СУВОРОВОЙ, представителя 
Министерства энергетики Казахстана (в центре), 
в Беларуси создана уникальная система анализа 

экологических данных.

Ком по нент МONECA (Мониторинг окружающей сре ды в 
Цент раль ной Азии) про ек та FLERMONECA (Управление 
лесами и биоразнообразием, вклю чая мониторинг со-
стояния окружающей сре ды) финансируется Европей-
ским со ю зом и реализуется в Ка зах ста не, Кыр гыз ской 
Республике, Таджикистане, Туркменистане и Узбеки-
стане.

Мероприятия, пред ла га е мые в рам ках ком по нен та 
MONECA, не по сред ствен но свя за ны с достижением 
це лей по развитию потенциала, инфраструктуры и 
институционального сотрудничества в области эко-
логической информации в Цент раль ной Азии.

Существенное облегчение по-
ложения кыргызских мигрантов 
мо жет стать и ре зуль та том со-
глашения меж ду Кыр гыз ста ном 
и Россией о по ряд ке пребы-
вания граж дан двух стран на 
их территориях, подписанное 
не да вно в Санкт-Пе тер бур ге. С 
уче том присоединения к ЕА ЭС 
принято решение об открытии 
въезда в Россию граж да нам 
Кыр гыз ста на, ко то рым ФМС 
за кры ла въезд на три го да, при 
условии истечения не ме нее 
половины дан но го сро ка.

Од нов ре мен но ре ше но предо-
ставить граж да нам Кыр гыз-
ста на, нарушившим миграци-
онное за ко но да тель ство РФ, 
пра во на сво бод ный вы езд с 
территории России и бес пре-
пят ствен ный въезд об рат но в 
период с 10 июля по 1 но яб ря 
2015 го да без применения к 
ним каких-либо санкций.

ОЦЕН КА РИСКОВ
Все это вре мя правительство 
стра ны пы та ет ся сократить ри-
ски для национальной экономи-
ки в связи с член ством в но вом 
аль ян се и практически каж дую 
не де лю проводит заседания на 
эту те му. Министр экономики 

Олег Панк ра тов отк ро вен но 
заявил, что экономика Кыр гыз-
ста на адаптируется к нор мам 
ЕА ЭС толь ко че рез 2 го да. «В 
2016 го ду ожидается номиналь-
ный объем ВВП в 488,6 милли-
арда со мов и рост в 4,1 про цен-
та. При этом инфляция составит 
10,2 про цен та. На ее рост ока-
жут влияние не мо не тар ные фак-
то ры — рост цен на про дук ты 
питания на 10-15 про цен тов, на 
не про до воль ствен ные то ва ры — 
на 13 про цен тов, услуги — на 
10 про цен тов. Ожидается рост 
цен на ком му наль ные услуги 
и се зон ное колебание цен на 
сельхозпродукцию. Толь ко в 
2017 го ду ожидается ус ко рен-
ный рост из-за адаптации эко-
номики к условиям ЕА ЭС. Бу дут 
радикально изменены условия 
вво за то ва ров из третьих стран, 
но облегчится до ступ на наш 
ры нок то ва ров из стран 
ЕА ЭС», — отметил он.

Изучают в кабмине и возмож-
ности наращивания экс порт-
но го потенциала. Но при этом 

на зы ва ют ос нов ные препят-
ствия.

«На развитие экс пор та влия-
ет мно го различных фак то-
ров — внешних и внутренних. 
Ос нов ные препятствия для 
рос та экс пор та в Кыр гыз ста-
не — неблагоприятная де ло-
вая сре да, административные 
барь е ры, мед лен ное реформи-
рование системы технического 
регулирования, недостатки в 
логистике и пло хое состоя-
ние инфраструктуры. Пло хо 
ска зы ва ют ся на экс порт ном 
потенциале неразвитость 
институтов поддержки экс пор-
та, вклю чая стра хо вые услу-
ги, сла бое продвижение на 
внешних рын ках и не до ста точ-
ное финансирование экс пор та. 
Трудности вхождения оте чест-
вен ных компаний на меж ду-
на род ные и региональные 
рынки обус лов ле ны и низким 
потенциалом большинства 
компаний-производителей. 
Об этом свидетельствуют и 
статистические дан ные. За 
последние два го да от ме ча ет-
ся снижение экс пор та то ва-
ров (без уче та зо ло та). Так, в 
2013 го ду экс порт снизился на 
5 про цен тов, а в 2014-м — на 
22 про цен та», — отметил Олег 
Панк ра тов.

В Минэкономики свя зы ва ют 
большие над еж ды с при-
соединением Кыр гыз ста на к 
Евразийскому экономическому 
со ю зу. «Рынки России и Ка-
зах ста на яв ля ют ся традицион-
ными для нас. Мы пост ара ем ся 
максимально использовать 
потенциал внешнеэкономиче-
ского сотрудничества. Бу дем 
использовать возможности 
ЕА ЭС для вы хо да на другие 
региональные и меж ду на род-
ные рынки. Для Кыр гыз ста на 
развитие экс пор та яв ля ет ся 

тем локомотивом, ко то рый 
бу дет оп ре де лять будущее 
стра ны», — добавил Олег 
Панк ра тов.

ЧТО БУ ДЕТ 
С ЛЕКАРСТВАМИ?
Не ма ло спо ров в стра не вы-
зы ва ет воп рос сфе ры ле кар-
ствен но го обращения. Оппози-
ционно на стро ен ные политики 
твер дят о том, что вступление 
Кыр гыз ста на в ЕА ЭС отрица-
тельно повлияет на пост авку 
ле карств. По мнению де пу та та 
пар ла мен та Рав ша на Жэ эн бе-
ко ва, все жизненно важ ные 
ле кар ства, осо бен но те, ко-
то рые ка са ют ся мас со вых бо-
лез ней — таких, как гепатит, 
ту бер ку лез и СПИД, — по сту-
па ют с За па да и из ведущих 
азиатских стран. «Для них та-
мо жен ные тарифы бу дут чуть 
вы ше, и эти пре па ра ты бу дут 
до ро жать. Мы до лжны быть 
к это му го то вы. Это по ка зал 
анализ, исследования. По это-
му мы до лжны раз ра ба ты вать 
го су дар ствен ную политику 
поддержки боль ных СПИДом, 
гепатитом и ту бер ку ле зом», — 
ска зал де пу тат.

Исполнительный директор 
Ассоциации прог рамм сниже-
ния вре да «Парт не рская сеть» 
Ай бар Султангазиев добавил, 
что в настоящее вре мя раз-
ра ба ты ва ет ся единая ле кар-
ствен ная политика ЕА ЭС. «В 
этом нам по мо га ют российские 
специалисты. В России то же 
сильное фармлобби. Мы не 
должны сде лать так, что бы 
были не рав ные условия и на-
чал по сту пать толь ко единич-
ный российский про дукт. У 
нас до лжна быть воз мож ность 
конкуренции с индийскими 
препаратами, египетскими. 

По то му что наличие лю бой 
конкуренции влияет на сниже-
ние це ны», — отметил он.

При этом официальный ор-
ган — Минздрав — за ве ря ет 
население, что по сле образо-
вания единого рын ка ле карств 
на прост ран стве ЕА ЭС рос та 
цен не ожидается и до бав ля ет, 
что есть пе ре чень из 38 по-
зиций, на ко то рые пре дусмот-
ре ны ну ле вые та мо жен ные 
ставки.

Заместитель директора Де-
пар та мен та ле кар ствен но го 
обеспечения Джа ныл Джу су-
по ва добавила, что, сог лас но 
до го во ру о создании ЕА ЭС, 
общий ры нок ле карств и из-
делий медицинского назначе-
ния бу дет соз дан с 1 ян ва ря 
2016 го да. «До это го периода 
до лжно быть от ра бо та но за ко-
но да тель ство. Рабочие груп пы 
еже ме сяч но в виде видео-
конференций раз ра ба ты ва ют 
единые правила. Что ка са ет ся 
национальных рын ков, они бу-
дут дей ство вать в рам ках на-
ционального за ко но да тель ства 
до 31 де каб ря 2022 го да», — 
проинформировала она.

Де пу тат пар ла мен та Галина 
Скрипкина поинтересова-
лась, как повлияет создание 
общего рын ка на ситуацию с 
генериками: «По те ря ем мы 
их или нет? Ведь речь идет о 
здо ровье населения». «По сле 
образования единого рын ка 
ле карств на прост ран стве 
ЕА ЭС генерики как обраща-
лись в Кыр гыз ской Республи-
ке, так и бу дут обращаться. 
Никаких препятствий для реа-
лизации принятых по пра вок в 
Па тент ный за кон не бу дет», — 
заверила Джа ныл Джу су по ва.

За ма нгуль АКУНО ВА,
г. Бишкек.

В Минэкономики 
свя зы ва ют большие 
над еж ды с присоединением 
Кыр гыз ста на к Евразийскому 
экономическому со ю зу. 

(Окончание.
Начало на 1-й стр. «СЕ».)
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Реки — важнейшее природное богатство Кыргызстана.


